

Vorlebnachtliche Erwartung

O weißer Atem, der das All erfüllt
und Haas und Stach mit Schneeschauß dicht umhüllt!

Wann breicht aus eingedicktem Nebelkörn
das erste warme Weihnachtslicht heraus?

Wann wird das heilig-hohe Plattenbrausen
glanzüberströmt die Dämmerung durchbrausen?

O weißer Altenbauch! O Gnadenprecht!
Brich auf und flürre heraufend in die Nacht!

Hanser Kurztext

Der Alabasteraltar von Zacharias Junker

„Anno 1624 21 Augusti errectum est hoc Altare ad Honorem ac Trinitatem et Patronas Sanctar. Virginis et Matris Mariae...“ Seit einigen Jahren steht der etwa 2 m hohe Altar frei an der nördlichen Rückwand der Miltenberger Pfarrkirche.

Auf einer großen und fünf kleineren Tafeln und Medaillons erzählt Zacharias Junker die Weihnachtsgeschichte. Den Mittelpunkt bildet das Geschehen der Heiligen Nacht, die Anbetung der Hirten. Nacht und blau liegt das Kind in einem Körbchen. Herrlich zeigt sich hier die jugendliche Mutter, die reine Magd, zu, während der bewegte Josef mit der vorgehuldeten Hand das Licht seiner Stalllaterne dämpft. Die drei Hirten auf der rechten Seite stehen ganz unter dem Eindruck dieser wundersamen Nacht: während der Älteste mit gefalteten Händen arbeitend niedersinkt, der andere das Wunder zu begreifen beginnt, spricht am den harten Zügen des Jüngsten Neugierde. Ein Engelschor singt über diesem Geschehen das Gloria.

Die fünf übrigen Darstellungen beschäftigen sich mit den Ereignissen, die der Heilige Nacht vorausgegangen oder folgten: Vermählung, Heimsuchung, Verkündigung, Besuch der drei Könige und Flucht. In der Bekrönung wird Maria in den Himmel aufgenommen.

Der besondere Reiz des Altars liegt darin, daß Zacharias Junker die Alabastersteife in einen Buntsandsteinrahmen einfügte. Der Kontrast des Materials wird durch einen Anstrich des harten Sandsteins in bläulichen Tönen, der vielleicht einer späteren Zeit entstammt, gemildert. Eine sparsame Vergoldung erhält die Wirkung der plastischen Darstellungen.

Der Künstler, Zacharias Junker wurde etwa 1570 in Miltenberg geboren, 1611 wurde er in Würzburg Meister, 1624 ließ er sich in seiner Vaterstadt ne-

der. Es gehört zu einer Bildtafelreihe, die am Unterrain und in den umliegenden Gebüschten viele Zeugnisse ihres Kreativs hinterlassen hat.

Unser Altar zeigt deutlich Eigenart und Grenzen des Schaffens von Junker: Es gelingt ihm nicht immer die letzte Stufe der Vollendung zu erreichen; die kleineren Tafeln mit der Darstellung der Vermählung Mariens mit Jesu, der Heimsuchung und besonders der Flucht übertreffen die übrigen, besonders das große Mittelstück, durch klare Komposition und gelungene Ausführung. Es ist möglich nach Vorlagen zu suchen, deren sich der Künstler bediente. Ob sie von deutschen oder italienischen Meistern stammten, ist gleichgültig. Zacharias Junker hat sie selbständig umgearbeitet.

Der Künstler gab seinen Gestalten eine lebhafte, dem Geschehen entsprechende Bewegung, er verzichtete über den Überschwang vieler Zeitgenossen. Die Vorbilder für seine Gestalten nahm er aus dem Kreis seiner Mitmenschen, es sind die fränkischen Bauern und Bürger seiner Heimat. Dadurch erhält sein Werk Freude und gesunde Natürlichkeit, so wird auch mancher dorbz. Zug erklärt.

Zusammen mit der Darstellung der Geburt in der Predella des Hochaltars der Laurentiuskapelle von 1500, die vor einigen Jahren hier gewürdiggt wurde, besitzt Milesberg zwei Darstellungen der Weihnacht voll Intimität und Lichtigkeit.

H. K.

Ober: Zacharias Junker, Altarretabel
in der Pfarrkirche Milesberg 1514.
Unten: Amtstafel des Bistums
Milesburg des Milesburger Thors



Herbert Stefan Ott



Bild von Helmut Ott

an der Kunstgewerbeschule in Nürnberg weiter. Dort studierte er ein Semester bei dem seinerzeit bereits erkrankten Professor Rudolf Schiestl, durch dessen Holzschnitt-Technik er sich schon sehr früh ansprochen fühlte. Wenn auch seine Arbeiten nichts Schlechtes an sich haben, so denkt der Künstler doch dankbar an das Studium bei diesem hochverehrten Altmäister zurück. Professor Graßl, eine dem Frankenland ebenso verhaftete Künstlerpersönlichkeit wie sein Vorgänger Schiestl, war dann eine Weile der Lehrer Ottis bis dieser schließlich Schüler von Professor Kömer an der Nürnberger Akademie der Bildende Künste wurde. Professor Kömer erkannte, daß die Stärke des jungen Ott in der Schwarzseid-Technik liegt und so föhrte er ihn immer wieder zum Holzschnitt hin. Als Meisterschüler und Mitarbeiter Kömers führte Ott jedoch auch in dessen Auftrag Wandmalereien an öffentlichen Gebäuden aus.

In den Jahren 1942 - 1945 war Ott Lehrer für Gebrauchsgraphik und Zeichnen an der Gewerbeschule in Nürnberg.

